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Au sommaire

Mobilité, habitat et énergie

Culture et bien-être

Climat et biodiversité

Agriculture et alimentation

Le bulletin d'information des initiatives locales

V i v r e  e n  T e r r e  H a p p y  

La parole est à vous !

Economie Sociale et solidaire

Démocratie et citoyenneté

D'où Mélanie a-t-elle pris cette photo ?!



  

 Participez à la Gazèta! On a besoin de vous pour:
 

Faire partie de l'équipe de rédaction et de mise en page. 
 
Relayer les infos locales, les évènements, les bonnes nouvelles et les initiatives inspirantes sur notre
territoire et ailleurs.
 
Donner votre avis, vos suggestions mais aussi réagir à un article.

En nous écrivant à: contact@giffre-en-transition.fr

                                      Meilleurs vœux 2023 !
       
       Bon, quand vous lirez ces lignes, janvier sera terminé et la période des vœux également selon les
usages en vigueur chez les gens bien élevés. Alors, nous nous permettons une petite entorse aux
bonnes manières (Oh !! Mais quelle radicalisation !! Quel irrespect envers la bienséance !! Non, qu'on
se rassure, c'est juste un problème de bouclage... On n'est pas des pros...) et nous présentons nos
vœux pour 2023 en espérant qu'ils ne soient ni pieux, ni vains...

       Inutile de faire la longue litanie de ce que nous avons accompli cette année, tournons-nous plutôt
vers le futur puisqu'il s'agit de vœux. Nous visons la transition écologique, sociale, démocratique et
humaine dans la vallée du Giffre mais "quand l'espoir meurt, l'action commence et l'action commence
maintenant ! Once you know, you can never be the same" (Extrait du documentaire Une fois que tu sais
d'Emmanuel Cappellin, diffusé lors de la Fête des Possibles le 9 septembre 2022 à la Rivière-Enverse ;
à nouveau projeté en ciné-débat à Taninges le dimanche 26 mars 2023 à Cinébus).

       Ce besoin d'agir, de marquer notre volonté d'avancer, de regarder les choses en face pour prendre
des décisions conséquentes s'est concrétisé sous forme d'interventions silencieuses lors des
cérémonies des vœux des maires de la vallée. Quelques membres de Giffre en Transition, ainsi que
d'autres citoyens non membres, ont attiré l'attention sur certains sujets qui leur tiennent à cœur par
le biais de banderoles tendues en silence. Et ce silence assourdissant est la marque ferme de notre
indignation. "Indignez-vous !"  écrivait Stéphane Hessel, parlant de l'indignation comme émotion qui
éveille l'esprit de résistance.

       Lors de ses vœux le 31 décembre dernier, Emmanuel Macron a dit "Qui aurait pu prédire (...) la
crise climatique aux effets spectaculaires encore cet été dans notre pays ?" ce qui a soulevé chez
tou.te.s celleux qui connaissent les rapports du GIEC une bouffée d'indignation que j'estime plus
légitime que celle qu'a pu causer un bout de tissu tendu au fond d'une salle.

        Chacun.e a le seuil d'indignation qui correspond à ses espoirs, ses idéaux et ses attentes à la fois
pour son avenir et pour celui de ses enfants...

SV

Edito
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mailto:contact@giffre-en-transition.fr
https://www.youtube.com/watch?v=4A_4RUZVd64&ab_channel=NourFilms
https://www.elysee.fr/emmanuel-macron/2022/12/31/voeux-2023-aux-francais


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de Giffre en Transition 

Ce film présente le cheminement de plusieurs personnalités de la Transition, notamment Jean-Marc Jancovici,
Pablo Servigne et Susanne Moser. Spoiler Alert : ce documentaire se termine par le militantisme usant d'ANV
pour faire passer aux responsables politiques entre autres, les messages des scientifiques et des associations.
Messages, et même alertes, qui depuis le Rapport du Club de Rome de 1972 (50 ans déjà !), semblent rester
bloqués dans les tuyaux des voies conventionnelles.

En tant qu'association œuvrant pour la transition démocratique, nous sommes particulièrement à l'écoute des
retours de la population, mais aussi d'élu.e.s, que nous considérons comme des partenaires privilégié.e.s. 

C'est pourquoi, à la suite d'une interpellation par un élu lors de notre AG 
du 25/10/2022 à Taninges trouvant notre présentation trop théorique et 

pas assez concrète, nous avons cherché à plus axer notre communication 
sur des revendications précises et des projets auxquels nous œuvrons

 depuis de nombreuses années.

En parallèle, le CA de GeT a choisi dès 
septembre 2022, de rejoindre le collectif 

“Oui au Vélo, Non au Vélodrome”
aujourd'hui rebaptisé collectif NAVA 

(Non Au Vélodrome Arena, 
voir page 10). 

Au sein de ce vaste collectif qui mobilise à travers tout le département, a émergé l'idée d'interpeller
les Conseillers Départementaux lors des Vœux des Maires sur l'absurdité de ce projet départemental du

Vélodrome Arena. Cela nous a paru très pertinent car rares sont les occasions publiques d'interpeller en même
temps son équipe municipale et son ou sa conseiller.e départemental.e, et ce, à un moment charnière de la vie

démocratique municipale.
 

Retour chronologique et en détail sur ces Vœux… 

Une fois n'est pas coutume, le zoom de ce mois-ci s'attelle à décortiquer ce qui restera 
dans la vallée comme “l'affaire des banderoles de Giffre en Transition”, une première dans 
l'histoire politique locale, ce qui aura beaucoup fait parler !
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Confection de la 
banderole de Mieussy

GeT a pris conscience de l'utilité des
Actions Non Violentes (ANV) pour
accélérer l'action face à l'urgence
environnementale, sociale et
démocratique. Ce cheminement a été à la
fois individuel et collectif, notamment au
cours de la projection du film Une Fois
que tu sais (cf édito).

https://fr.wikipedia.org/wiki/Les_Limites_%C3%A0_la_croissance
http://www.giffre-en-transition.fr/2022/09/28/ag-giffre-en-transition-25-10-2022/
http://www.giffre-en-transition.fr/2022/09/28/ag-giffre-en-transition-25-10-2022/
http://www.giffre-en-transition.fr/2022/09/28/ag-giffre-en-transition-25-10-2022/
https://pulp-films.fr/project/une-fois-que-tu-sais/
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Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 1/8 Samoëns

Cette première banderole a été déployée silencieusement et en fond de salle lors de la 
prise de parole de la Conseillère Départementale de Haute-Savoie Marie-Antoinette Métral.

TÉMOIGNAGES
« Sylvie, 57 ans, habitant entre Mieussy, Taninges
et Verchaix, bénévole à Vivre En Montagnes du
Giffre (VEMG) et co-fondatrice de Giffre en
Transition (GeT). Il me semble que le milieu
associatif a un rôle à jouer pour accélérer la prise de
conscience de tou.te.s que nous n'avons plus le
temps d'attendre face aux enjeux de la crise
climatique. Certes, ces enjeux dépassent notre
simple vallée mais la vallée est notre premier
territoire d'action et nous souhaitons jouir et nous
réjouir encore longtemps de toutes ses richesses au
lieu de les épuiser sans considération pour demain.
Notre parole a aussi un poids et une légitimité en
tant que citoyen.ne.s. Il n'est plus temps d'être
baladé.e.s de mails en réunions, place à l'action.
Brandir cette banderole est une moindre
action/transgression et la fustiger serait nous dire
que nos espoirs sont vains.»

« Nora, 33 ans, médiatrice culturelle entre Mieussy
et Samoëns, co-fondatrice de Giffre en Transition
(GeT). J'ai brandi cette banderole car depuis 2019, 

MISE À JOUR
Le Schéma cyclable de la CCMG devrait
être voté en février ou mars 2023. VEMG y
a contribué à l'occasion de 3 réunions.
Réjouissance et patience car encore de
longues procédures, notamment de
Déclaration d'Utilité Publique (DUP) pour
l'acquisition du foncier. En dehors des
tronçons déjà subventionnés (Morillon,
Verchaix et Samoëns), démarrage des
travaux au printemps 2026, en
commençant a priori par Mieussy-
Taninges d'après les discours de Stéphane
Bouvet.

Le Maire Jean-Charles Mogenet a demandé à Nora et
Sylvie de ranger la banderole, puis a demandé aux
gendarmes d'intervenir. Après leur demande
infructueuse comme il n'y a rien d'illégal dans le fait
de déployer une banderole, les gendarmes ont
effectué un contrôle d'identité. La banderole a pu
ainsi rester déployée durant toute la prise de parole
de Marie-Antoinette Métral, avant d'être rangée.

d'abord avec le Pacte pour la Transition puis au sein de GeT,
je passe énormément d'énergie à écrire des mails,
demander des rendez-vous, discuter avec les élu.e.s et les
habitant.e.s, organiser ou participer à des réunions,
organiser la Fête des Possibles, suivre les enquêtes
publiques… Une petite part de ces actions porte ses fruits,
mais une trop importante part reste lettre morte ou ne se
concrétise pas assez vite face à l'urgence climatique et la
crise sociale. J'espère que ces banderoles susciteront des
prises de conscience et remettront nos projets sur le haut de
la pile des dossiers prioritaires pour 
les pouvoirs publics.»



À l'époque, le projet RÉZOPOUCE est adopté par la CCMG. Le 1er comité de pilotage élus-VEMG a lieu le 8
novembre 2017, pour un lancement prévu au printemps 2018.

En juin 2021, on vous en parlait (encore) dans la Gazèta en expliquant certaines raisons ayant retardé le
lancement, alors prévu en septembre 2021 !

En 2022, le projet est toujours bloqué par de «l’administratif».

Pendant ce temps en Pays du Mont-Blanc …
En 2021 : sans association locale, la ComCom Pays du Mont-Blanc 

Zoom sur...
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Les vœux en banderoles
de GeT 2/8 Sixt-Fer-à-Cheval

MISE À JOUR
Plusieurs élu.e.s par mail et à l'oral
nous ont confirmé que la mise en
œuvre du projet RÉZOPOUCE
approchait, avec un lancement
simultané sur la CCMG et la 2CCAM
(Com Com Cluses Arve et Montagnes).
Stéphane Bouvet l'a également
mentionné dans son discours aux
vœux de Châtillon :-) 

Aux Vœux du Maire et Président de la CCMG Stéphane Bouvet, lors de son discours
sur la mobilité, cette banderole a été brandie par Damien et Ingrid Colonna, élue à
Samoëns de 2014 à 2017. Au sein de la CCMG et avec d'autres élu.e.s, elle avait porté
le projet RÉZOPOUCE suite à la proposition de VEMG.

Aboutir enfin le projet RÉZOPOUCE co-contruit depuis 2017 par Vivre en Montagnes du Giffre
(VEMG) et la Communauté de Communes des Montagnes du Giffre (CCMG) »

En 2017,  VEMG présente RÉZOPOUCE (association nationale) aux élu.e.s de la vallée, un projet qui :
Crée du lien social; Structure, organise et sécurise la pratique de l’autostop; Facilite les déplacements; 
 Complète le développement de la mobilité douce et des transports publics; Diminue l’autosolisme et donc
la pollution >>> pour en savoir + : https://www.rezopouce.fr/

(CCPMB) acte RÉZOPOUCE. 
1er septembre 2022: le RÉZOPOUCE est lancé en Pays du Mont-
Blanc, seule difficulté : communiquer auprès de la population.

Notre vœu 2023 :
La concrétisation de cette promesse de 2017…
VEMG et GeT restent toujours à votre disposition pour y
travailler et communiquer auprès de la population.

https://www.canva.com/design/DAEeYBGDDWs/2xs1tqrpjWZzWnusk85W7w/view?utm_content=DAEeYBGDDWs&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=viewer#18
https://www.facebook.com/profile.php?id=100069567424142&__cft__[0]=AZWerXwzdmpIpTVD3t9JI5t1SE0HHipIQk4hZPIfAs5IHoVJDdQygymdoIgSjYwLKyHDJ6PGV_0rKU-UQy_MHj6ms4PyIQRK5IDaw1lOspxDTpoJA7YnxvckaVPsJLRe8H-jqNJ1b81H-SsAOOHlo_NXyRS_Lt1DLrRGdONDQofp109h7ohfxf9UyXiM9ghJOjo&__tn__=-]K-R
https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Fwww.rezopouce.fr%2F%3Ffbclid%3DIwAR0FmapQWYPfwX679-Fsak3eLWTr4y7pU0F6R1K0UR5vNuC7cYwY9tmeQ5U&h=AT24tTyBxwtUy2ilcnksk0J6zR3I7jrFa1Va_JKSX_eQjq6vDtKrlimInGwf5EcZPmDcRzMfX3HoKGA31qWXivolt2EPqKNqQSArUzySFErPT4Ki2Eyu5tS3q2GdXS6L3Kn8FdYDVw&__tn__=-UK-R&c%5B0%5D=AT35K14B2PPXX46cUyYxApkuDRljDd_z8oC2Cwc_R3GGsW6Hefoc5BxfxreU2HvaiCVxgvwj_ermKN0Omlv-ROjSYUbGpIyibM6dHvZcsYz0o6poLlyTfb1SsuRQkKiaAxpE1ZmqI1OYjv_9d1NZ2B-s3dLjUHxVjuG4Tdd-7wKAklaoLFQxvti407UavvP2SCUoZs3dbpGt
https://ccpmb.fr/actualite/rezo-pouce-arrive-pays-mont-blanc/


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 2/8 Sixt-Fer-à-Cheval

TÉMOIGNAGES
« Damien, 37 ans, engagé dans différentes
associations mais également simplement en mon
nom propre. J'essaye d'agir à mon niveau depuis
des années sur différentes thématiques. Cette
action montre une exaspération face à des projets
simples qui n'aboutissent pas et des promesses
non-tenues. À force, quand on a l'impression de ne
plus se faire entendre, de faire semblant qu'on nous
écoute, alors on tente de rendre visible notre parole
comme on peut.

La réaction des élus me semblent montrer qu'ils
n'ont pas compris les préoccupations de nombre de
leurs citoyens, qu'ils n'ont pas compris l'urgence
(climatique) du moment, qu'ils ne se rendent pas
compte qu'ils en sont des acteurs à part entière.
J'espère que ces actions aideront à une reprise du
dialogue commun pour le bien de l'ensemble des
habitants de la vallée. »
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« Ingrid, 33 ans, project manager dans une agence de l'ONU et ancienne conseillère municipale à
Samoëns. J'ai brandi cette banderole lors de la présentation des résultats de la CCMG par son président
Stéphane Bouvet lors de ses vœux à Sixt car je souhaite voir aboutir ce projet de Rézopouce auquel j'avais
contribué en tant qu'élue. Ce projet favorise la mobilité et renforce les liens sur le territoire. 

Un vœu personnel pour  2024 : que les vœux des maires se transforment également en moment d'échange,
un moment constructif où les messages et demandes de la population ne sont pas perçues comme des
agressions mais au contraire accueillies avec bienveillance. »



Une condamnation suite au recours en justice de France Nature Environnement (FNE) pour tenter de
protéger : 17 000m² de zones humides et les habitats de 39 espèces protégées, sacrifiés pour
l’agrandissement du Grand Massif Domaine Skiable (GMDS, filiale de la Compagnie des Alpes CDA) sur la
combe sauvage de Coulouvrier, entre Morillon et Samoëns. Cela a été rendu possible grâce à un arrêté
préfectoral « d’intérêt public majeur » de nature à justifier les dégâts environnementaux irréversibles induits. 

>>> Autorisation aujourd’hui annulée par la justice française...  mais les dégâts ont été faits.

Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 3/8 Morillon

MISES À JOUR
• Un RDV a eu lieu avec Martin Girat et
GeT sur comment envisager la 2e
édition des EGTTM avec la CCMG.
• Le Maire Simon Beerens-Beetex,
juriste en droit de l'environnement de
la Montagne s'est proposé de nous
expliquer les enjeux de la décision de
justice relative à Coulouvrier, notre
tract n'en détaillant pas correctement
toute la complexité.

Lors des Vœux du Maire Simon Beerens-Bettex, au passage sur le domaine skiable,
Charlotte, Pauline et Philippe Mulatier qui venait d'être remercié dans le discours du Maire
pour son expo photo avec les collégiens au bord du Giffre, ont brandi cette banderole.

2e États Généraux de la Transition du Tourisme en Montagne (EGTTM) Giffre avec GeT et CCMG
Construire ensemble le Tourisme de demain. TS de COULOUVRIER condamné en justice 16 mars 2022

Soutien à FNE74 privée de subventions #LoiMartial
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En 2022, la Haute-Savoie a coupé les subventions départementales à FNE74, mettant en péril leurs 14
emplois salariés et leurs projets pédagogiques de sensibilisation à la nature.
#LoiMartial en référence à Martial Saddier, Président du Département 74.

>>> Explications du #LoiMartial : https://www.helloasso.com/.../aidez-nous-a-continuer-nos...
Pour éviter de répéter l’erreur faite à Coulouvrier, pour sortir en douceur du « tout-ski » et préparer
ensemble le tourisme de demain, le gouvernement français a lancé les États Généraux de la Transition du
Tourisme en Montagne (EGTTM). Au niveau local, Giffre en Transition (GeT), la Com Com 
des Montagnes du Giffre (CCMG) et l’Opération Grand Site de Sixt 
(OGS) ont co-organisé l’atelier local Giffre en septembre 2021.
>>> https://www.montagnesdugiffre.fr/.../etats-generaux-du.../

Le 16 mars 2022, la cour d’appel de Lyon a définitivement annulé l’autorisation accordée par le préfet de
Haute-Savoie pour l’aménagement de la combe de Coulouvrier en 2017. 

>>> Pour en savoir plus :  https://www.fne-aura.org/.../protection-de-la-montagne.../

Malgré le succès local et national de cette initiative, Martin
Girat, adjoint à Morillon et Vice-Président communautaire
de la Commission Promotion du Tourisme, n’a à ce jour
toujours pas donné suite aux relances de GeT pour permettre
la mise en place de la 2e édition des EGTTM-Giffre.

Notre vœu 2023 :
2e édition des  EGTTM-Giffre, pour créer un espace
d’échanges constructifs pour tous les acteurs locaux du
tourisme : élus, OT, socio-pro, associations…

https://master-droit-montagne.fr/combe-de-coulouvrier-74-amenagement-atteinte-a-des-especes-protegees-raison-imperative-dinteret-public-majeur-c-env-art-l-411-2-non/
https://master-droit-montagne.fr/combe-de-coulouvrier-74-amenagement-atteinte-a-des-especes-protegees-raison-imperative-dinteret-public-majeur-c-env-art-l-411-2-non/
https://www.facebook.com/hashtag/loimartial?__eep__=6&__cft__[0]=AZUD1ZsVZwmWKVj3b_C1YTHf4LscnH8WvLapOi7Oos356GKIZOYV6bP4KQi_KGeWnSYuemz0fGNv_m68_nsKdXDwa867RE06t8R49kPzi64JbUN4BBC91FUSdz6DMebQdTdkSoc8p6TJFemn4DpFXOSoFAWbjTBDHKoho-PtUh-DjvO3DVWTg8wElHrmx2H9y7I&__tn__=*NK-R
https://www.helloasso.com/associations/fne-haute-savoie-france-nature-environnement-haute-savoie/collectes/aidez-nous-a-continuer-nos-actions?fbclid=IwAR3vDuQQ9PPhqXNiits8h1sBrcE6TznJvUc-qXz1A5SfM65u4JdYpUdiFgo
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/etats-generaux-du-tourisme-acteurs-publics-et-prives-se-mobilisent/?fbclid=IwAR1Z55gRAN7stKb3ldUUsV6IEHELjPgkzx_rAshTo_lXkrnzPi_Yu8w5LHU
https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Fwww.fne-aura.org%2Factualites%2Fregion%2Fprotection-de-la-montagne-des-avancees-majeures-obtenues-devant-les-tribunaux%2F%3Ffbclid%3DIwAR0pAPh7B8BXU1etxvbTf1YoTm62s5i_gX8TMr0RpwAuOGOEVw7_VezubgM&h=AT23-3rqp2cYwZzTVejPgOWtSIq09M1_VvYGP2JJ1LWowtpdPdQGkjJjJ51WhoM2lb0CttgCGRMECv9AsKSTPLNurrGDxgbz5oogMJ4G2yuf1UebFTrdFjLLhZfrNzD2KwYcEM3nzw&__tn__=-UK-R&c[0]=AT0iVORY01LHa4wTjaceJq-72gQFCN6PqxTYXyRJVK4u2zcwHAALvA4Cl_-fTI2vsgG3ldkn1QvEc6iceA9cV1pRUvjEhauQdODVtE_7PNsu4POSD4dZQcI0EIYIeDLZGva2xRrK13eJDqv435QKvT8YXljooqcxIAt0M9ks33fgCVJmWY15YVIj1jgh22CgOquFn4yJj6ob
https://www.radiogiffre.com/etats-generaux-de-la-transition-du-tourisme-en-montagne-2021-avec-noria-beriou-de-giffre-en-transition-mathieu-battais-charge-mission-grand-site-et-martin-girat-vice-president-de-la-ccmg/


« Charlotte, 26 ans, data scientist et
habitante de Verchaix. Je fais partie des
personnes qui ont brandi une banderole à
Morillon, pour moi participer à cette
action était plus une évidence qu’un réel
choix. Il me paraît normal et sain de
demander que les élu.e.s répondent de
leur action/inaction, cela ne devrait pas
paraître irrespectueux mais aller de pair
avec la fonction qu’ils occupent, et être
signe d’une démocratie saine et de
citoyen.ne.s concerné.e.s par leur lieu
d’habitation. Je pense que l’on peut et doit
espérer mieux que de se contenter de
donner notre avis dans les urnes toutes les
X années en attendant passivement,
quand des choses avec lesquelles nous ne
sommes pas d’accord, et aberrantes
écologiquement, ont lieu.

En 2023 et vue l’urgence climatique que
nous connaissons, nous avons d’autant
moins le luxe d’attendre. »

 

Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 3/8 Morillon
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TÉMOIGNAGES
« Philippe Mulatier, 68 ans, retraité
à Verchaix après 12 ans comme
enseignant à Sixt (mes plus belles
années) et plus de 20 ans à Taninges,
écrivain et photographe animalier.
J'ai brandi cette banderole parce que
je suis écologiste, je suis pour la
défense de la nature. Le ski
maintenant, ça m'angoisse et ça
m'enquiquine pour rester poli.
L'industrie des sports d'hiver a trop
empiété sur la montagne donc je
n'en fais plus depuis longtemps, je
boycotte car je ne veux plus donner
de l'argent pour qu'on détruise la
montagne. Je préfère faire de la
raquette et prendre des photos. Le
tourisme de masse a massacré
Coulouvrier tout comme il a
massacré la combe de Vernant.

Depuis quelques années aussi, j'en veux aux coupes
forestières faites un peu partout pour faire passer les
véhicules de chantier. Une banderole c'est j'espère plus
efficace qu'une lettre, ça marque les gens. C'est bien que le
maire m'ait remercié pour l'expo photo avec les
collégien.ne.s au bord du Giffre, mais ce serait mieux qu'il
comprenne l'importance de notre message ! » 

 
 

« Pauline, 22 ans,  étudiante à Sciences Po, à Morillon
entre mes semestres d'étude. J'ai brandi cette banderole le
jour des vœux du Maire de Morillon car je souhaite que
notre station amorce une transition au plus vite vers un
tourisme durable, respectueux de l'environnement.
Continuer à investir autant dans les domaines skiables
alors qu'il neigera de moins en moins l'hiver me semble
absurde, surtout étant donné le coût pour toutes les
formes de vie alpine et l'ampleur des ressources
énergétiques mobilisées pour le fonctionnement des
télésièges. La mairie de Morillon doit participer à la
transition avec l'ensemble des acteur.ices locaux.les du
tourisme, car les actions individuelles ne suffisent pas, il
est nécessaire d'agir au niveau structurel. »

 



RAPPEL : LE DROIT DE FILMER ET PHOTOGRAPHIER
               LES FORCES L'ORDRE
À toutes fins utiles, il est toujours important de bien connaître ses droits pour ne pas être impressionné.e
et confus.e dans le feu de l'action…

Parmi nos droits, tous ceux relatifs à la liberté d'expression et à la liberté d'informer sont primordiaux.
C'est ce qui avait suscité toute une polémique avec le projet de Loi de Sécurité Globale, en particulier son
article 24 qui a tenté de limiter le droit de diffuser des images de la police, notamment si la dignité des
personnes était en jeu.

 
« Il est légal de filmer les forces de l’ordre en opération, et les policiers doivent l’intégrer »

Ce sujet très controversé autour de l'article 24 a fait l'objet d'une commission chargée de remettre un
rapport au gouvernement et aux parlementaires sur les relations entre la presse et les forces de l'ordre. 

>>> Article complet sur Numerama : https://www.numerama.com/politique/709104-un-rapport-
conseille-de-rappeler-aux-policiers-quils-nont-pas-le-droit-dinterdire-quon-les-filme.html

 
Finalement, le 20 mai 2021, le Conseil Constitutionnel a  limité cet article 24 (devenu article 52) pour
préserver la liberté d'informer (plus d'infos dans un article de la Quadrature du Net). L'Observatoire
parisien des libertés publiques, la Ligue des Droits de l'Homme et le Syndicat des Avocats de France ont
publié en juillet 2021 un topo sur le droit de filmer les forces de l'ordre.

>>> Point droit FILMER LES FORCES DE L'ORDRE : https://www.ldh-france.org/wp-
content/uploads/2022/05/Point-Droit-Filmer-les-FDO-et-diffusion-enregistrement-2-juillet-2021.pdf

Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 3/8 Morillon
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https://www.numerama.com/politique/709104-un-rapport-conseille-de-rappeler-aux-policiers-quils-nont-pas-le-droit-dinterdire-quon-les-filme.html
https://www.laquadrature.net/2021/05/20/censure-partielle-de-la-loi-securite-globale/
https://www.ldh-france.org/wp-content/uploads/2022/05/Point-Droit-Filmer-les-FDO-et-diffusion-enregistrement-2-juillet-2021.pdf


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 4/8 Taninges

Comme il n'y avait plus d'effet de surprise et que ces banderoles silencieusement
déployées en fond de salle pendant les discours crispaient certains de nos élus, GeT
a changé son fusil d'épaule en se positionnant à l'extérieur, à l'entrée des Vœux.

Banderole du collectif fondé à la
rentrée 2022 : “OUI au vélo, NON

au Vélodrome” dont GeT est
membre, rebaptisé depuis

“Collectif NAVA” 
pour Non Au Vélodrome Arena 
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Deux membres de GeT et deux simples citoyens de la vallée ont donc tenu le piquet avec la banderole
prêtée par le collectif NAVA. Ils ont ainsi pu interpeller sur le projet du Vélodrome Arena toutes les
personnes se rendant aux vœux de Taninges, leur distribuer  le tract détaillant ce projet absurde et tout ce
qu'il serait possible de faire avec l'argent public du département à la place de ce caprice de Martial Saddier,
Président du Département de la Haute-Savoie.

>>> Toutes les informations NAVA :  https://nonauvelodromearena.org
 

>>> J'agis avec NAVA : imprimer des flyers, en parler à ses élu.e.s, accrocher des pancartes à sa fenêtre,
relayer la lettre ouverte, toute contribution, quelle qu'en soit l'échelle, est la bienvenue :-)

STOP AUX PROJETS INUTILES

Délocaliser les seules épreuves de cyclisme sur piste au 
Vélodrome National de Saint-Quentin-en-Yvelines 

Pour les championnats du monde de cyclisme 2027, 
le Département annonce la construction d’un Vélodrome-Arena 

de 10 000 places à la Roche sur Foron 

Un projet pharaonique, totalement opaque, sans aucune concertation avec la population

Une dépense indécente et des choix demesurés en pleine crise économique

Un budget mensonger annoncé par des décideurs politiques déconnectés 

Une solution existe

C’est une solution fréquemment utilisée dans les épreuves sportives 
internationales. Par exemple, les épreuves de voile des Jeux Olympiques 

de Paris 2024 auront lieu à Marseille, le surf à Tahiti.

Budget estimé : entre 100 et 150 millions d'euros MISE À JOUR
De très nombreux.ses élu.e.s de la
vallée nous ont confié leur
désapprobation sur ce projet de
Vélodrome Arena. Malheureusement,
très peu osent le dire ouvertement car
le Département est le 1er pourvoyeur
de subventions aux communes… 
https://nonauvelodromearena.org/vel
odrome-arena-un-choix-cornelien-
pour-nos-elus/

https://nonauvelodromearena.org/
https://nonauvelodromearena.org/jagis/
https://nonauvelodromearena.org/wp-content/uploads/2023/01/Flyer-A5-NAVA-011.pdf
https://nonauvelodromearena.org/velodrome-arena-un-choix-cornelien-pour-nos-elus/


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 4/8 Taninges
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https://nonauvelodromearena.org/ QR Code

Une circulation toujours plus 
dense 
Une pollution dans la vallée 
toujours plus importante 
Des hectares de terrain 
goudronnés (25m² en moyenne/ 
place de parking) pour la 
construction des 4000 places 
nécessaires, c’est accélérer 
l’artificialisation déjà galopante 
en Haute-Savoie.

Un projet inutile

Voici pourquoi le projet de Vélodrome Arena 
doit être rapidement stoppé 

Un complexe démesuré Un budget mensonger

Un non sens écologique 

Une salle de 10 000 places à la
Roche-sur-Foron, ville de 11 500
habitants 
À seulement 30km de l’Aréna de
Genève (9500 places) et de
l'Arcadium d'Annecy (3400 places)

Sur le site de la Rochexpo, rénové
pour 20 millions d’euros, qui possède
un espace multi-activité de 3500m2
et une salle de spectacle de 3000
places.

Que peut faire le Département avec
100 M€ d’argent public ?
Construire 3 à 4 collèges ou
6 maisons de retraite 

Réaliser 500 km de pistes cyclables

Financer la rénovation énergétique
de 3000 logements 

Accorder les moyens réclamés
par les travailleurs sociaux, 
les éducateurs et l’aide sociale 
à l’enfance pour garantir un service
public de qualité

Annoncé initialement à 62 millions
d’euros, le Vélodrome de 3500
places s’est transformé en Arena
de 10 000 places. Pourtant, 
le budget n’a pas changé !

Estimation réelle : 100 à 150 M€

À quel moment M. Saddier va
annoncer les dizaines de millions
d’euros manquants pour le projet ?

Et au détriment de quels projets
(collèges, Ephad...) ce Vélodrome-
Arena va-t-il pouvoir se faire ?
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https://nonauvelodromearena.org/wp-content/uploads/2023/01/Flyer-A5-NAVA-011.pdf


concertation avec la population. Il y a bien
d'autres priorités en cette période
d'inflation : par exemple renforcer
l'isolation des bâtiments publics dont la
facture énergétique a explosé cet hiver ou
encore construire un véritable réseau de
pistes cyclables (la Haute Savoie compte
selon l'INSEE 9289 km de routes mais
seulement 446 km de pistes cyclables et
voies vertes soit moins de 5%). »

« Jack, 59 ans, éducateur, Taninges.
Banderole : outil d’expression citoyenne
Manifestation : forme d’action citoyenne
Assemblée citoyenne : participation
politique citoyenne
Référendum d’Initiative Citoyenne (RIC):
démocratie participative

J’ai levé la banderole à Taninges pour
dénoncer l’absence de concertation
citoyenne pour une décision d’une telle
ampleur pour nos territoires et aux enjeux
multiples. La lutte ne fait que
commencer…»

Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 4/8 Taninges
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TÉMOIGNAGES
« Lola, 26 ans, je travaille dans le
tourisme et la culture, en voyage ou
dans le Haut-Giffre selon les saisons.
Arrivée dans la vallée à mes 9 mois, je
n'y vis plus à l'année depuis bientôt 10
ans. J'y reviens régulièrement et je suis
à chaque fois frappée par tous ces
bâtiments sortis de terre... Les
montagnes qui m'ont entourées la plus
grande partie de ma vie sont creusées,
défigurées, petit à petit, toujours plus.
Ce projet de vélodrome, c'est encore la
preuve qu'une majorité de nos élus
(départementaux, communaux...)
valorisent l'image économique
"dynamique" du territoire, plutôt que
le vivre ensemble.
C'est un choix à faire : investir l'argent public dans des
projets qui attireront toujours plus de monde, ou, entre
autres, participer à la préservation des espaces naturels, qui
font que l'on se sente si bien en Haute-Savoie ? On a beau
parler, crier, on ne nous écoute pas. Les banderoles sont, à
mon sens, un moyen pacifique d'être visible aux yeux de
tous.tes. »

 
« Marino, 67 ans, hébergeuse et retraitée, Samoëns. J'ai tenu
cette banderole car je n'avais jamais entendu parler de ce
projet de Vélodrome Arena. Je ne vais pas sur Facebook et je
ne suis pas à Giffre en Transition. Je trouve que c'est
dommage qu'on ne soit pas plus informé sur ce projet
bouffeur d'argent public qu'on pourrait utiliser plus
intelligemment. C'est notre argent et on doit être informé
d'où il va. Évidemment, je préférerai des collèges, des
EHPAD, des pistes cyclables ou encore œuvrer à la sécurité
alimentaire, ça, ça me parle ! »

« Fred, 49 ans, professeur, Taninges, co-fondateur de GeT. Je
me mobilise contre le projet de Vélodrome/Aréna du CD74.
Pourquoi au moment des vœux ? Car les élus départementaux
sont toujours présents à ces cérémonies et Mme Métral et Mr
Mas ont voté en faveur de ce projet. C'est donc l'occasion
d'ouvrir la discussion mais aussi d'informer la population. 
Pourquoi contre le Vélodrome/Aréna ? Car c'est un projet
très onéreux, décidé dans la précipitation et sans aucune 



Bref Historique du Terrain du Marais du Cloiset
2009 : émergence du projet de supermarché avec le maire Bernard Cartier. 
2009-10 : déclassement de la zone humide du Marais des Cloisets et sa roselière, canalisation du ruisseau et remblais. 
2011 : compromis de vente pour 10 ans du terrain municipal à prix non négociable de 30,09€ le m². 
Entre 2011 et 2017 : les recours de l’Association de Défense du Commerce Traditionnel de Proximité et de
protection des zones agricoles, naturelles et humides (ADCoTP) ont permis d’empêcher le projet initial:
hypermarché de 2600m² enseigne Bi1 filiale d’Auchan (pour comparaison Super U de Taninges 2500m² et
Carrefour de Samoëns entre 1500 et 1800m² de surfaces de vente). 
2017 : retour du projet (revu à la baisse < 1000m²) validé par la Commission Départementale d’Aménagement
Commercial (CDAC) où siègent notamment les conseillers départementaux et le président de la CCMG.
2018 : la Commission Nationale d’Aménagement Commercial (CNAC) retoque le projet.
2020-21 : jugements de la Cour d’Appel de Lyon cassent l’avis négatif de la CNAC, le projet est donc relancé.
27 mai 2021 : le conseil municipal délibère sur la vente de terrain comme stipulée par le compromis de
vente signé en 2011 et arrivant à échéance.
Juin 2021 : la mairie organise une concertation par écrit seulement auprès des Cassandrin.e.s.
Sept. 2021 : des Cassandrin.e.s, l’ACPAT, la MEHVA, l’ADCoTP, les Amis de la Terre, la MEHVA et
GeT déposent un recours juridique contre la vente des terrains municipaux.

Zoom sur...

MISES À JOUR
• Le projet de supermarché semble
enterré pour privilégier « un projet
communal de développement d’un
important parc public et naturel » p.6
de l'évaluation environnementale de
la Mise en Compatibilité (MEC) du
PLU de Châtillon.
• Dernier rdv avec le commissaire
enquêteur de cette MEC en mairie ce
vendredi 3 février de 8h à 12h.

Malgré le froid, GeT a gardé cette formule qui marche : banderole en extérieur à l'entrée
des Vœux, accompagnée d'un petit tract “Bref historique…” reconstitué ci-dessous.
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GeT, avec d'autres associations et un collectif de Cassandrin.e.s, suit ce dossier depuis le printemps 2021. 
>>> Une page sur le site de Giffre en Transition dédiée au sujet est régulièrement mise à jour  : 

 http://www.giffre-en-transition.fr/…/…chatillon-

Notre vœu 2023 :
Nous, Cassandrin.e.s et associations locales, souhaiterions
une réunion publique pour être informé.e.s des dernières
mises à jour relatives à ce recours en justice et de la position
de la mairie, ainsi que pour discuter tous ensemble de vive
voix de l’avenir de ce terrain.

Les vœux en banderoles
de GeT 5/8 Châtillon-sur-Cluses

2022 : La CNAC redonne à nouveau un avis négatif.
2023 du 2 janvier au 3 février : Enquête publique relative à la
Mise En Compatibilité (MEC) du PLU.
Aujourd’hui : le projet de supermarché semble abandonné, est-ce
que la vente du terrain au groupe commercial est abandonnée ?

https://www.chatillonsurcluses.fr/userfile/documents/CsC_DPMEC%20n%C2%B01_1.2_Evaluation%20environnementale.pdf
https://www.chatillonsurcluses.fr/enquete-publique---declaration-de-projet-valant-mise-en-compatibilite-du-plu_fr.html
http://www.giffre-en-transition.fr/2021/06/02/concertation-pour-lamenagement-du-col-de-chatillon-et-projet-supermarche/


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 5/8 Châtillon-sur-Cluses
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TÉMOIGNAGES
« Pascale, 64 ans,  éducatrice sportive à
la retraite, habitante de Taninges.
Pourquoi tenir une banderole ? Parce que
depuis très longtemps notre empreinte
influe sur le climat et en tant que
citoyenne, je vois une diminution de la
biodiversité, nos avancées sur les
terrains des animaux et leur disparition. 
Je vois aussi que le tourisme est la
priorité de nos pouvoirs publics
territoriaux, 66 000 lits froids pour 12
000 habitants dans notre vallée.
Chercher un logement à l'année est une
croisade. À combien de personnes en
France profite le ski ? Moins de 8% tous
les 2 ans. Nous percevons de plein fouet
ces inégalités.

J'ai le sentiment que nous sommes pris pour des bobos quand nous parlons de résilience alimentaire. Nos
élus doivent s'occuper de ce besoin fondamental, c'est une responsabilité qu'ils semblent avoir laissée aux
multinationales, qui, le jour d'une crise majeure, ne pourront pas permettre aux populations locales de se
nourrir. À l'échelle locale, nous avons besoins de petits commerces, d'artisans, de cultivateurs d'arbres
fruitiers, de maraichers, d'éleveurs familiaux. Nous sommes très loin du compte. Il faut du temps pour cette
transition et nos pouvoirs publics n'ont pas l'air de s'affoler !! 
Un vélodrome pour qui ? Et surtout pour quoi !? »

« Matthieu, 25 ans, habitant à Samoëns et co-administrateur de GeT. Étant relativement nouveau dans la
vallée, j'ai longtemps hésité à brandir une banderole. Quand on arrive dans un nouveau lieu, on a tendance
a ne pas se sentir légitime et avoir peur de faire des vagues. Mais je me suis vite rendu compte que la
meilleure manière de m'intégrer durablement dans la vallée était de ne pas faire l'autruche et de
contribuer à faire émerger des questions importantes pour nos communautés. La situation est bien trop
urgente pour les tergiversations.

Entre autres sujets importants, le projet d'un supermarché dans une zone déjà bien saturée de grandes
surfaces, de surcroît dans une zone humide, était aberrant. Maintenant qu'il est abandonné, il est vital que
les Cassandrins puissent avoir un dialogue ouvert et construit sur l'avenir du marais du Cloiset, et décider
de ce dont la commune a le plus besoin. »

. 



Zoom sur...

MISE À JOUR
Xavier Roseren, notre actuel député, a
été le Maire des Houches de 2014 à
2020 où la ComCom de la Vallée de
Chamonix a ouvert une ressourcerie
en 2018 qui marche très bien. 
Régis Forestier, maire de Mieussy et
vice-président communautaire CCMG
aux Déchets  est déjà allé la visiter.

Vu le froid et le comité d'accueil avec trois policiers à l'extérieur à l'entrée des Vœux de
Mieussy… Re-changement de fusil d'épaule : banderole déployée à la fin des discours
(soit 2h30 plus tard) au moment de l'apéro (le plus sympa de la vallée !)

P A G E  1 5LA GAZÈTA FÉVRIER 2023

Pendant 2h, Annie et Laura ont tenu cette banderole en discutant avec les élu.e.s et les Mieusserand.e.s, en
trinquant et en proposant le désormais traditionnel petit tract. On songe à proposer un album Panini aux
élu.e.s qui nous ont vu.e.s sur tous les vœux, afin de conserver cette collection de tracts GeT !

Une ressourcerie peut prendre différentes formes : association, chantier d'insertion ou coopérative. Dans
tous les cas, cette structure collecte, répare, réutilise ou recycle les vieux objets.
En donnant aux ressourceries, vous contribuez à l’économie circulaire qui vise à lutter contre le gaspillage
et la surconsommation. En achetant, vous évitez de consommer dans les grands magasins ou sur internet,
vous diminuez votre empreinte carbone et vous économisez ! Les prix des ressourceries sont tout petits et
permettent à tous.tes d’acheter de manière responsable. 
>>> C’est quoi une ressourcerie ? https://adopteplusquunobjet.fr/les-ressourceries/
En 2016 le collectif Recycl’o’Giffre a engagé une discussion
avec la CCMG pour la mise en place d'une ressourcerie. Un
projet complet avec une étude de marché a été élaboré avec
Innovales.
10 février 2020 : adoption de la Loi relative à la lutte contre le
gaspillage et à l'économie circulaire (Loi AGEC) qui encourage
ce type de projets de l’Économie Sociale et Solidaire (ESS).
22 juillet 2020 : la question de ce projet est à nouveau soulevée par
une élue en conseil communautaire des Montagnes du Giffre.

Notre vœu 2023 : envisageons ensemble une ressourcerie 
Après s'être investi dans la structuration de GeT,
Recycl'O'Giffre est désormais prêt à réactiver ce projet en
co-construction avec la CCMG.

Les vœux en banderoles
de GeT 6/8 Mieussy

http://www.cc-valleedechamonixmontblanc.fr/index.php/component/content/article/10-rubriqueactu/actualites/658-ouverture-d-une-ressourcerie-a-la-dechetterie-de-bocher.html
https://adopteplusquunobjet.fr/les-ressourceries/


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 6/8 Mieussy
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TÉMOIGNAGES
« Laura, 31 ans, éducatrice spécialisée, membre du
bureau de l'AMAP Manger Mieux Ici à Mieussy et
co-administratrice de GeT. À défaut de pouvoir se
projeter dans cet avenir incertain entre crises
sociales et climatiques notamment, j'ai décidé ce
soir de brandir un projet à saisir !
Si la jeunesse a toute sa place à Mieussy et dans la
vallée, s'il-vous-plaît, écoutez-la, elle est pleine
d'espoir et de lendemains !
Je travaille dans le social et pour moi c'est
important de faire remonter ces problématiques.
C'est la première fois que j'assiste à des vœux de
Maire, ça me permet de voir ce qu'il s'y passe et
communiquer avec les gens sur ce projet
d'économie sociale et solidaire . »

« Annie, 73 ans,  éducatrice spécialisée à la
retraite, Mieussy et bénévole à VEMG. Je suis
une mamie, je fais partie de VEMG et donc je suis
sensibilisée à tout ce qui touche à la solidarité et à
l'écologie. Ces banderoles ce sont  des piqûres de
rappel ! Je suis pour une ressourcerie car je
trouve dommage qu'ici il n'y ait rien dans le bas
de la vallée (NDLR – il y a Entraide & Solidarité à
Samoëns) et qu'on doive aller porter des objets à
Emmaüs qui n'est pas la porte à côté. C'est
essentiel, il faut qu'on mette ce genre de service
au plus près de la population. Distribuer des
tracts ça ne suffit pas toujours, une banderole
aide à sensibiliser les gens et les élus. »

 



Zoom sur...
Spoiler Alert : cette page brise le peu d'effet de surprise qu'il reste pour ces derniers
vœux dans la vallée le vendredi 3 Février, soit le lendemain de notre envoi de la
Gazèta… On a gardé le meilleur pour la fin : une banderole de remerciement :-) 
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Ven 24/02 : Paysans du Ciel à la Terre
Dim 26/03 : Une Fois que tu sais

Notre vœu 2023 : Continuer à démarrer la Fête des Possibles ici :-) 
Avec des cinés-débats ou d'autres événements, La Rivière-Enverse a également accueilli le Marché Repas
Gourmand organisé par Vivre En Montagnes du Giffre (VEMG) en Juin 2022.

En plus des cinés-débats proposés lors de la Fête des Possibles à chaque rentrée, Giffre en Transition
envisage d'en organiser tout au long de l'année avec Cinébus à Taninges, prochains rendez-vous :

Les vœux en banderoles
de GeT 7/8 La Rivière-Enverse

VŒU 2023 : CONTINUER À DÉMARRER LA FÊTE DES POSSIBLES AVEC UN CINÉ-DÉBAT ICI !
MERCI POUR “UNE FOIS QUE TU SAIS” PROCHAINE SÉANCE 26/03 CINÉBUS 

2020 : Nuit de la Chauve Souris avec Jean-François Desmet, pour aborder la pollution lumineuse.
2021 : Douce France sur la préservation de terres agricoles VS les grandes surfaces commerciales.
2022 : Une Fois que tu sais sur les différentes formes de militantisme face à l'inaction des décideurs.

Depuis la première édition de la Fête des Possibles, Giffre en Transition lance ces deux semaines de
rendez-vous  avec un ciné-débat à l'école de La Rivière-Enverse. Les élu.e.s de la plus petite commune de
la vallée nous ont toujours soutenu.e.s pour l'organisation de cet événement, alors un grand merci à toute
la commune, et tout particulièrement à la Maire Sylvie Andrès et au conseiller municipal Charles Guerder.

L'intérêt de ces films documentaires passionnants a ainsi
pu être prolongé lors des discussions avec le public, des
films qui valorisent l'importance du collectif pour œuvrer
à la Transition.

>>> Filmographie des Possibles:
https://www.autourdu1ermai.fr/

https://www.paysansducielalaterre.fr/
https://pulp-films.fr/project/une-fois-que-tu-sais/
https://www.nuitdelachauvesouris.com/animation-nuit-de-la-chauve-souris/un-moment-dans-lintimite-de-nos-especes-haut-savoyardes.html-3
https://jour2fete.com/film/douce-france/
https://pulp-films.fr/project/une-fois-que-tu-sais/
https://www.autourdu1ermai.fr/bdf_fiche-selection-43.html


Intérêt des élu.e.s et des citoyen.ne.s : Samoëns, Verchaix et Mieussy se sont engagés sur la mesure
#10 du Pacte pour la Transition : « Protéger la ressource en eau, en assurer une meilleure qualité et un
accès garanti à toutes et tous, en la considérant comme un bien commun. »

Diversité des modes de gestion : 
Mieussy : régie municipale
Taninges : Délégation de Service Public (DSP) à Véolia
SIMG (Verchaix, Morillon, Samoëns et Sixt-Fer-à-Cheval, et en partie La Rivière-Enverse et
Châtillon-sur-Cluses) : Délégation de Service Public (DSP) à Suez

Problématiques majeures :
été 2022 : pénuries d'eau dans certains alpages et hameaux, restrictions dans toute la vallée.
Taninges : parmi le m3 d'eau le plus cher du quart Sud-Est de la France
Mieussy : contamination de la source Dechamps engendrant d'importants frais pour son traitement.

Depuis l'été 2020, un groupe du Pacte pour la Transition des Montagnes du Giffre suit les nombreux
dossiers relatifs à l'eau dans la vallée. Des sujets complexes et passionnants : 

>>> Pour être mis en contact avec le groupe Pacte Eau : contact@giffre-en-transition.fr

Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT 8/8 Verchaix

Les Vœux manqués de cette série… Bête erreur de date en réservant la soirée du 05/01,
au lieu du bon soir : samedi 06/01. Il en a peut-être été mieux ainsi car le Maire Joël
Vaudey a oralement assuré qu'il aurait sorti par la force les personnes qui auraient osé
sortir une banderole lors de ses vœux…

Vœu 2023 : Une Réunion Publique d'information sur les activités du
Syndicat Intercommunal des Montagnes du Giffre (SIMG) 
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Les compétences du SIMG devraient bientôt être transférées à la CCMG, ce qui permettra notamment une
meilleure communication sur sa gestion. En attendant il faut glaner les informations, comme dans le Trait
d'Union de Samoëns de Nov 2022 : « Décision modificative liée à des difficultés importantes du SIMG - Eau et
assainissement qui amène la Commune de Samoëns à puiser dans sa trésorerie afin de verser au syndicat la somme de
683 528€ […] Pour mieux comprendre : une succession de décisions non réalistes dans les mandats précédents, a mené le
SIMG à des difficultés financières importantes…»  (lire la suite en ligne).

Notre vœu 2023 : Une réunion publique d'information sur les activités du SIMG 
pour informer les citoyen.ne.s sur comment est géré l'eau dans le Haut-Giffre.

Ce groupe avait organisé avec le SIMG dans le cadre de la
Fête des Possibles 2021, une visite de la STEP (STation
d'ÉPuration) de Morillon. Une visite qui avait eu beaucoup
de succès auprès des grand.e.s comme des petit.e.s ! 

Visite suivie d'une intéressante discussion avec les élu.e.s,
dont Joël Vaudey, Maire de Verchaix et Président du
SIMG, sur cette volonté partagée de considérer l'eau
comme un bien commun.

https://www.pacte-transition.org/#mesures?preview=poi.5cc6c3d940bb4e27423ee0a6
mailto:contact@giffre-en-transition.fr
https://mcusercontent.com/35a2b0d1d0ab789b253e1dffc/files/7c1936a5-2725-abce-f1cc-e98bc84fc6ed/TU27web.pdf
https://mcusercontent.com/35a2b0d1d0ab789b253e1dffc/files/7c1936a5-2725-abce-f1cc-e98bc84fc6ed/TU27web.pdf


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT : la revue de presse

En-dehors des articles sur les Vœux de Samoëns et Mieussy, tous les autres articles des correspondants de
presse du Dauphiné se sont cantonnés à ne traiter que la partie «conventionnelle» des vœux. D'ailleurs, même
pour Samoëns et Mieussy, un article était en parallèle uniquement dédié à cette partie conventionnelle, une
regrettable division de l'information, à l'heure où les algorithmes des réseaux sociaux ne transmettent que ce
que l'on a envie de voir, ainsi les adeptes des réseaux sociaux réfractaires aux actions d'expression citoyenne
n'entendront sans doute jamais parler des banderoles de Giffre en Transition… 

>>> Tous les articles sur les vœux “conventionnels” :
Verchaix (où nous n'étions pas présent.e.s) – Samoëns – Sixt-Fer-à-Cheval 

Morillon – Taninges – Châtillon-sur-Cluses –  Mieussy
(La Rivière-Enverse n'ayant pas encore eu lieu, seulement le 03/02) 
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Manifestation : le projet de vélodrome agite les vœux de Samoëns - Le Dauphiné  Libéré 

Une ressourcerie demandée dans la vallée du Giffre  - Le Dauphiné Libéré

Pourquoi “Giffre en Transition” a joué les trouble-fêtes aux vœux  - Le Dauphiné Libéré

Publié en papier dans les pages départementales, cet article a suscité beaucoup de polémiques et même
nécessité un article mise au point.

Un article couvrant notre banderole brandie lors des vœux de Mieussy. L'occasion de répéter que notre
ambition est bien d'être dans le dialogue, la co-construction des politiques locales et des projets positifs ! 

Après que l'excitation autour de "l'affaire des banderoles" soit retombée, la journaliste Justine Trillat a
interviewé une partie du CA de GeT pour donner un peu plus de contexte autour des évènements.

Giffre en Transition réclame « moins de bla-bla et plus
d'actions concrètes » - Le Messager

Au-delà de la forme, Olivier Lestien revient sur le fond des
revendications des banderoles.

https://www.ledauphine.com/societe/2023/01/29/pourquoi-giffre-en-transition-a-joue-les-trouble-fetes-aux-voeux
https://www.ledauphine.com/actualite/2023/01/08/la-gestion-des-eaux-pluviales-une-des-priorites-de-la-municipalite
https://www.ledauphine.com/politique/2023/01/11/en-2023-la-commune-veut-la-jouer-collectif-avec-passion-et-tolerance
https://www.ledauphine.com/politique/2023/01/18/voeux-2023-entre-depenses-urgentes-et-investissements-programmes
https://www.ledauphine.com/politique/2023/01/16/diversification-touristique-et-maitrise-du-foncier-au-menu-des-voeux
https://www.ledauphine.com/societe/2023/01/29/la-commune-passe-a-la-vitesse-superieure-en-2023
https://www.ledauphine.com/politique/2023/01/24/des-voeux-pour-un-developpement-raisonne
https://www.ledauphine.com/societe/2023/01/29/voeux-2023-les-travaux-et-projets-de-l-annee
https://www.ledauphine.com/politique/2023/01/10/le-projet-de-velodrome-s-invite-aux-voeux-de-samoens?fbclid=IwAR2RGKSS7S7E-zqrbLOCzNHdrgMIBfsLSPBvuQZ8Ui1kAMLUsjN7shi3KeM
https://www.ledauphine.com/politique/2023/01/13/une-mise-au-point-apres-la-manifestation-anti-velodrome
https://www.lemessager.fr/54420/article/2023-01-31/giffre-en-transition-reclame-moins-de-blablas-et-plus-d-actions-concretes


Zoom sur... Les vœux en banderoles
de GeT : perspectives

Les Vœux de Mieussy ont réuni autour du Maire Régis Forestier, tout son conseil municipal à l'exception d'un
élu à l'étranger, ainsi que tou.te.s les maire.se.s et quelques autres élu.e.s de la CCMG, nos conseillers
départementaux Marie-Antoinette Métral et Jean-Philippe Mas, notre député Xavier Roseren (et sa
suppléante Sophie Curdy adjointe à Mieussy) et un de nos sénateurs Cyril Pellevat (qui vient de faire adopter
au Sénat une Loi passant en force  le projet d'autoroute Machilly-Thonon).

En plus des mesures concrètes collectivement choisies dans chaque commune, la « sensibilisation et formation
à la transition », « l'intégration des impacts à long terme et de l'urgence climatique et sociale » et la « co-
construction des politiques locales » étaient les 3 principes fondateurs de tous Pactes pour la Transition.

 
>>> Les 3 principes et les mesures du Pacte pour la Transition :

https://www.pacte-transition.org/#mesures

À mi-mandat, il est important de se rappeler de ces principes et de ces engagements formellement pris par 3
des 8 communes de la vallée, et qu'on espère être à l'esprit des 5 autres même si elles n'ont pas signé de Pacte
pour la Transition.

Un Zoom aux multiples plumes, coordonné par Nora Bériou
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Ces banderoles ont permis de (re)sensibiliser les élu.e.s et la population sur de nombreuses 
thématiques et (re)parler de projets concrets participant à la Transition écologique, sociale,
démocratique et humaine dans la vallée du Giffre. Les derniers vœux plus apaisés ont permis 
d'être dans des discussions plus constructives. Il s'agira désormais d'entretenir cette dynamique, 
à la fois pour continuer d'ancrer Giffre en Transition comme partenaire de la co-construction des politiques
locales auprès des conseils municipaux et de la communauté de communes, mais également pour faire
concrètement aboutir les revendications mises en avant sur ces banderoles.

Vœu 2023 : co-construction des politiques locales !
Principe #B du Pacte pour la Transition signé par Mieussy, Verchaix et Samoëns

https://librinfo74.fr/les-senateurs-sylviane-noel-et-cyril-pellevat-veulent-passer-en-force-sur-lautoroute-du-chablais/
https://librinfo74.fr/les-senateurs-sylviane-noel-et-cyril-pellevat-veulent-passer-en-force-sur-lautoroute-du-chablais/
https://librinfo74.fr/les-senateurs-sylviane-noel-et-cyril-pellevat-veulent-passer-en-force-sur-lautoroute-du-chablais/
https://www.pacte-transition.org/#mesures


l'annulation définitive du projet d'aménagement de la combe de Gers ;
l'absence d'intérêt public majeur, malheureusement trop tard, pour la combe de Coulouvrier.

En mars et octobre 2022, grâce aux recours de France Nature Environnement (FNE), deux décisions de justice ont
favorisé la préservation de la nature face au développement touristique en Haut-Giffre :

Plus d'info sur le site de FNE AURA : https://www.fne-aura.org/.../protection-de-la-montagne.../

Parce que FNE74 s'oppose aussi à certains projets soutenus par le Département, ce dernier, présidé par Martial Saddier,
lui a coupé toutes ses subventions sans explication. Ces subventions faisaient partie d'un contrat pluri-annuel
d'objectifs, principalement pédagogiques, que FNE74 a toujours tenus. FNE74 lance donc une campagne de
financement participatif pour pallier ce manque de subvention qui met en péril les actions de sensibilisation à la nature
et 14 emplois salariés. Tout le détail ici !

FNE74 n'est pas la seule association touchée par ces coupes arbitraires : la Ligue de Protection des Oiseaux (LPO) l'est
aussi, ou pire le Réseau Empreintes qui en conséquence a fait faillite l'automne dernier, disparaissant avec ses 4 emplois
salariés après 22 ans de précieux services rendus à notre territoire. Sans parler des autres associations qui n'osent pas
parler de peur de perdre le peu qu'il leur reste, et que nous ne pouvons donc pas citer.

D'autant plus ironique que le slogan 2022 du budget du Département (1,4 milliard €) était "L'excellence environnementale, fil
conducteur des actions du Département de la Haute-Savoie"… On vous en parlait dans notre édito de la Gazèta de Juin 2022.
Cette triste (et révoltante) actualité rappelle l'importance de suivre tous les échelons de la politique, car ce conseil
départemental a été élu avec 71% d'abstention en juin 2021… Tout comme le conseil régional qui a fléché les subventions
de protection de l'environnement aux fédérations de chasseurs, comme on vous l'expliquait dans la Gazèta de juin 2021…

NB

(image: ©Radio France - Faustine Calmel)

C L I M A T  E T  B I O D I V E R S I T É
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Victoires juridiques et sanctions financières pour FNE

Station Métabief : pionnière de la transition sans l'or blanc
En 2017, Olivier Erard, le directeur du Syndicat Mixte qui
gère la station de ski Métabief, a le courage de présenter à ses
élus qu'avec le réchauffement climatique les investissements
prévus dans les nouvelles remontées mécaniques ne seront
jamais amortis. Après une étude et des débats, la station se
donne 10 ans pour faire sa transition: les bénéfices seront
investis dans la diversification des activités pour préparer la
fin du ski. Visionnaire ! 
Cinq ans plus tard, avec un début d'hiver sans neige, ni
naturelle ni artificielle, France Inter dédie un Zoom à cette
station pour faire le point :

https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/le-zoom-de-la-redaction/le-zoom-de-la-redaction-du-mardi-10-
janvier-2023-9630964

NB

https://www.fne-aura.org/actualites/region/protection-de-la-montagne-des-avancees-majeures-obtenues-devant-les-tribunaux/?fbclid=IwAR1YEJ_new2P7_nJQeOmNvEya5K_1RV17mrds1LjwxFmoaqjyFRP36dzb_A
https://www.fne-aura.org/haute-savoie/
https://www.helloasso.com/associations/fne-haute-savoie-france-nature-environnement-haute-savoie/collectes/aidez-nous-a-continuer-nos-actions
https://auvergne-rhone-alpes.lpo.fr/lpo-locales/haute-savoie/
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0cvAbiSMdEeXQi28SVYyk7k4rpvBFoYAJskht1EntNWy3ZVG6f1Ei6b4Y72C4B9D6l&id=100080153353803&eav=Afbhgn5vFtHZ7lV2k35Olshn3_fMBF7Zs4hWArVDfpXO5R-zXC68cFBzKLMpn2SIuKU&paipv=0
https://www.odsradio.com/news/locales/82764/le-reseau-empreintes-74-en-liquidation-judiciaire
https://www.canva.com/design/DAE9fJZofo8/APa0geB-gICVWmaC-8_WfA/view?utm_content=DAE9fJZofo8&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=publishsharelink#1
https://www.canva.com/design/DAE9fJZofo8/APa0geB-gICVWmaC-8_WfA/view?utm_content=DAE9fJZofo8&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=publishsharelink#1
https://www.canva.com/design/DAEeYBGDDWs/2xs1tqrpjWZzWnusk85W7w/view?utm_content=DAEeYBGDDWs&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=sharebutton#11
https://www.canva.com/design/DAEeYBGDDWs/2xs1tqrpjWZzWnusk85W7w/view?utm_content=DAEeYBGDDWs&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=sharebutton#11
https://www.helloasso.com/associations/fne-haute-savoie-france-nature-environnement-haute-savoie/collectes/aidez-nous-a-continuer-nos-actions
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/le-zoom-de-la-redaction/le-zoom-de-la-redaction-du-mardi-10-janvier-2023-9630964
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Mais qu'en est-il de la filière de la laine en France ?
Et bien celle-ci a malheureusement subi la concurrence de
matières naturelles végétales, puis d'autres issues de la
pétrochimie moins coûteuses à travailler et capables en partie de
la remplacer.
De plus "un mouton donne à peu près 2 kilos de laine de suint lors de sa
tonte sanitaire obligatoire [...] payé aujourd’hui entre 10 et 30 centimes
d’euro alors que la tonte elle-même coûte entre 1,5 et 2 euros par mouton à
l’éleveur".
Il est donc compliqué de valoriser la laine tricolore, qui finit
massivement par être exportée vers la Chine :

E C O N O M I E  S O C I A L E  E T  S O L I D A I R E
Revenons à nos moutons et valorisons la laine

recyclable, biodégradable, elle permet la réalisation de produits durables ;
peu salissante, elle nécessite peu d'eau et d'énergie pour être nettoyée ;
protectrice contre les UV ;
fibre creuse, texture ondulée et structure écaillée, donc un parfait isolant contre le froid l'hiver et la chaleur l'été ;
isolant phonique ;
peu perméable à l'eau ;
très résistante au feu, elle ne s'enflamme qu'à partir de 560° et est autoextinguible ;
pouvoir de purification de l'air et non allergisante.

Et pourtant c'est une toison d'or !
En effet la laine combine de nombreuses vertus : 

"La filière lainière française produit environ 14 000 tonnes de laine par an, issue des plus de 7 millions d'ovins présents sur le territoire.
Plus de 7 000 tonnes de laine de tonte brute (en suint) ont été exportées en 2019, à 70% à destination de la Chine. La laine non exportée
est principalement valorisée pour des applications techniques (géotextiles, isolation, etc.) ou détruite. La production de laine textile
d'origine française représente quelques centaines de tonnes".
Mais la crise sanitaire a également mis à mal ce constat déjà bien sombre car les importations chinoises ont cessé en
2020 pour reprendre de façon plus modérée.  Les exploitations ont du stocker leur laine : "Les éleveurs ne savent plus que
faire de la laine, devenue quasi invendable".

L'hiver s'est fait attendre, mais finalement en cette fin de janvier le voilà qui s'installe. Et qui dit hiver, dit froid, et donc
gros pull de laine afin de ne pas alourdir sa facture de chauffage et en même temps de contribuer à une sobriété
énergétique nécessaire pour lutter contre le changement climatique !

suite page suivante...
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Le collectif Tricolor, qui rassemble éleveurs ovins, transformateurs industriels, acteurs de la création et de la
distribution et enfin territoires, a pour ambition de relancer la production des laines en France. Son objectif est
d’accroître de 4 à 24 % la part de la laine produite et transformée en France d’ici à 2024. Il s’appuie sur 6
engagements : l'attractivité, la proximité, la traçabilité, l'équité, la qualité et la responsabilité.
L'entreprise Mouton Givré, créée en 2019, résume ainsi son activité : "c’est la rencontre entre le secteur agricole et l’univers
de la couture… une idée un peu folle de valoriser de la laine française issue d’une démarche équitable, du lin et du chanvre, pour
créer un sac isotherme pratique, aux codes intemporels et 100% écologique".
Plus proche de nous, dans la vallée de Thônes, l'association Défrise ton mouton, crée en 2021, a pour ambition de
revaloriser la laine des moutons "Thônes et Marthod". Elle propose déjà la vente de laine brute ou cardée. Elle appelle
également à signer la pétition « Sauvons la Filature de Meythet, symbole du patrimoine industriel Haut-Savoyard ! »
qui contribuerait à cet objectif de relancer la filière dans un circuit court et local. 
Et encore plus près, Karine de la Bergerie du Lochet à Sixt Fer-à-Cheval (photo page précédente) vend sa laine de
brebis de race "Thônes et Marthod" fin d'automne pour du textile et songe à donner sa laine de fin d'hiver à des
jardiniers locaux pour pailler les plantations.

https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/haute-savoie/haute-savoie-la-filiere-de-la-laine-se-relance-dans-la-vallee-de-
thones-2646568.html
https://www.lessorsavoyard.fr/49095/article/2022-10-20/annecy-l-association-defrise-ton-mouton-souhaite-revaloriser-la-laine
https://maginfrance.fr/la-laine-dechet-ou-produit-de-luxe-le-grand-paradoxe/
https://reporterre.net/La-laine-francaise-termine-au-fumier
https://made-in-town.com/portfolio/tricolor-un-parcours-au-coeur-desfilieres-lainieres-francaises/
https://reporterre.net/Partout-en-France-eleveurs-et-filateurs-font-renaitre-la-filiere-laine
https://www.senat.fr/questions/base/2021/qSEQ210220935.html

Des initiatives pour relancer la filière sur le territoire !
Il y a du boulot pour réorganiser tout ça. Ces dernières années, une prise de conscience semble se dessiner et de
nombreux projets voient le jour, par exemple :

Il y a bien évidemment ceux qui ont compris très tôt l'intérêt de la laine et qui ont fêté l'année dernière leur 40 ans : la
SCOP Ardelaine basée en Ardèche. Je vous conseille vivement la lecture de leur édito. 

Sources :

E C O N O M I E  S O C I A L E  E T  S O L I D A I R E

AC

https://www.collectiftricolor.org/
https://www.collectiftricolor.org/
https://lemoutongivre.com/
https://www.facebook.com/defrisetonmouton/
https://www.change.org/p/sauvons-la-filature-de-meythet-symbole-du-patrimoine-industriel-haut-savoyard?recruited_by_id=5b6959f0-90fd-11ed-bcc4-037f9aa7157d&utm_source=share_petition&utm_medium=instagram_story
https://www.labergeriedulochet.com/
https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/haute-savoie/haute-savoie-la-filiere-de-la-laine-se-relance-dans-la-vallee-de-thones-2646568.html
https://www.lessorsavoyard.fr/49095/article/2022-10-20/annecy-l-association-defrise-ton-mouton-souhaite-revaloriser-la-laine
https://maginfrance.fr/la-laine-dechet-ou-produit-de-luxe-le-grand-paradoxe/
https://reporterre.net/La-laine-francaise-termine-au-fumier
https://made-in-town.com/portfolio/tricolor-un-parcours-au-coeur-desfilieres-lainieres-francaises/
https://reporterre.net/Partout-en-France-eleveurs-et-filateurs-font-renaitre-la-filiere-laine
https://www.senat.fr/questions/base/2021/qSEQ210220935.html
https://www.ardelaine.fr/blog/ardelaine-edito/
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Bientôt une antenne Resicity en Haute-Savoie ?
Les participants à l'atelier « “Hors-ski 2/2” Quelles activités touristiques souhaitons-nous pour
notre territoire ? » du 25 mai 2022 à Samoëns avaient pu profiter du talent de Laure Ancel
de Résicity pour la conception d'activités participatives, mais aussi  son esprit de
synthèse pour le diaporama de présentation.

En ce début d'année, Résicity lance son nouveau site Internet : https://resicity.org.
On y retrouve un compte rendu de l'atelier "Dégueu-gestes", co-organisé avec Cellule
Verte 74 et le collectif Ribandelle lors de la Fête des Possibles 2022. L'atelier avait eu lieu à
Taninges et les œuvres créées avaient été exposées lors de la Foire de la St-Michel à
Samoëns.

Pour 2023, on souhaite à Laure bonne chance pour son oral ID Cube :  si elle est retenue,
Résicity pourrait bientôt  ouvrir une antenne dans l'incubateur ID Cube d'Innovales à
St-Pierre-en-Faucigny.

NB

Pourquoi le projet du vélodrome Arena nous concerne aussi ?

Commençons par le nerf de la guerre : L'ARGENT. Ce projet dont le coût varie entre 62 millions d'euros annoncés
par les autorités et environ 150 millions d'euros d'après le collectif "Non au vélodrome Arena" sera de toute manière
financé par de l'argent public, c'est à dire NOUS.

Voici quelques courtes réponses non exhaustives :

Poursuivons par une notion essentielle : LA SOBRIETE. En cette
période de crise énergétique et de changement climatique  qui
NOUS impacte toutes et tous, qui aurait pu prédire que le
département décide d'un tel projet ?

Terminons par une thématique souvent reprise en politique : LA
CONCERTATION. Compte tenu des deux points précédents,
NOUS aurions pu espérer une quelconque consultation directe
voire indirecte par l'intermédiaire de nos représentant.e.s
politiques sur cet important projet. Que nenni !

Ainsi, il semble important de s'informer sur ce dossier qui va à l'encontre des valeurs que nous défendons.

Nous vous encourageons à suivre l'actualité du collectif "Non au vélodrome Arena", qui regroupe depuis le 12 janvier
2023 les opposants au projet, développe des arguments contre et soumet également une proposition alternative.

Plus d'informations sur le site du collectif: Lettre ouverte adressée aux élu.e.s
AC

http://www.giffre-en-transition.fr/wp-content/uploads/2022/10/2022-05-22-Diversification-tourisme-Giffre.pdf
https://resicity.org/
https://resicity.org/index.php/2022/09/25/atelier-degeu-gestes/
https://www.innovales.fr/metiers/incubateur-id-cube/
https://nonauvelodromearena.org/
https://nonauvelodromearena.org/wp-content/uploads/2023/01/Velodrome-Lettre-ouverte.pdf
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Et si on inventait le circuit super ultra court ?
Mon amie septimontaine Florence Coffy a créé l'an dernier le collectif Jardi Giffre, un groupe de partage et d'entraide
autour du jardinage au naturel (comprendre sans pesticides ni engrais chimiques) dans la vallée, de Sixt à Mieussy. Il
compte déjà une cinquantaine de membres, dont une partie communique sur le réseau Télégram, mais également par
mail. La Gazeta en déjà fait écho deux fois, à son lancement (numéro 2) puis plus en détails avec une présentation du
jardin de Florence et de son compagnon Pascal (numéro 5). 

Notre souhait est d'agrandir le groupe. Pour continuer à s'échanger des bons conseils, des plants, des semences, des
légumes et du matériel. En espérant former la communauté la plus grande possible de gens qui contribuent à la
production (et une forme d'autonomie) alimentaire locale. Et oui, parce qu'ici, on sait produire autre chose que du
fromage et on sait faire pousser des légumes plutôt que des résidences de tourisme. 

CAROTTES CONTRE RAISIN, CONFITURE CONTRE TISANE

Par exemple, cette année, grâce à Jardi Giffre, j'ai pu troquer
une partie de mes fruits et légumes en surplus contre du
raisin, du melon, différentes variétés de courges, ou encore
des pêches n'ayant pas fait plus de 15 km jusque dans mon
assiette (alors qu'en moyenne un produit acheté au
supermarché parcourt 3 000 km avant d'être mangé). Et puis
j'ai découvert de magnifiques jardins potagers, récupéré des
graines d'espèces que je ne connaissais pas (que vais-je bien
pouvoir faire avec du pavot ?) ou encore aidė une dame à
cueillir ses belles pommes convoitées par les oiseaux.

D'ailleurs, parmi les projets, peut-être pourrions-nous
recenser tous les arbres fruitiers de la vallée dont les fruits ne
sont pas cueillis et proposer à leurs propriétaires de le faire à
leur place pour éviter qu'ils ne pourrissent au pied des arbres.

ACHETEZ DES SEMENCES LOCALES
 

L'association La Brouette et le Panier, de Taninges,
propose un achat groupé de semences auprès du
maraîcher Pascal Borghini, installé à Domancy,
dans la vallée du Mont-Blanc. Plus d'une centaine
de références de légumes, fruits, plantes
aromatiques et ornementales sont proposées sur la
plateforme d'achat en ligne. Avantage : elles sont
locales et donc plus adaptées à notre climat. 
Pour en profiter, il faut passer commande avant le
8 février. Distributions le 22 février à 20h, 102 rue
de l'usine à Taninges, et le 4 mars, entre 9h et 12h, à
la mairie de Taninges en présence du semencier.

suite de l'article page suivante...

https://www.canva.com/design/DAEeYBGDDWs/2xs1tqrpjWZzWnusk85W7w/view?utm_content=DAEeYBGDDWs&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=viewer#14
https://www.canva.com/design/DAErXnjY6Xg/IZCg0VH82ubsLSgIm-7VBQ/view?utm_content=DAErXnjY6Xg&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=sharebutton#12
https://coopcircuits.fr/semences-des-montagnes/shop#/shop
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* le prix de produits comme les pâtes, l'huile ou encore la volaille a augmenté de 20 à 30 % en 2022 ; mi-novembre, le PDG du groupe
Leclerc a prévenu ''des hausses qu'on [ses fournisseurs] nous demande pour 2023 : conserves de légumes : +17,74%, conserves de fruits :
+20,55%, café : +10,53%, produits animaliers : +41%...'' Vous voulez encore des chiffres ? Une ville comme Annecy n'a que 3 jours
d'autonomie alimentaire, comme le montre l'étude du cabinet Utopies, spécialisé en développement durable. 

A L I M E N T A T I O N ,  A G R I C U L T U R E  &  A U T O N O M I E
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Suite de l'article

PAS DE JARDIN ? REJOIGNEZ-NOUS QUAND MÊME !

Vous n'avez pas de jardin ? Pas grave, vous êtes aussi les bienvenus
pour venir échanger : une caisse de légumes ou quelques pots de
confiture contre un coup de main pour désherber ou récolter. Ou
autre chose. J'ai troqué des fruits contre de la tisane, de l'huile de
lavande et du savon artisanal. On m'a proposé aussi un massage et
un repas (mais c'était peut-être juste de la drague ?). 

Demain, tout du moins dans un avenir proche, la nourriture ne sera
peut-être plus aussi abondante et disponible aussi facilement qu'elle
ne l'est aujourd'hui*. Alors prenons un coup d'avance ! 

Contactez-nous par Telegram, par mail à jardigiffre@gmail.com.
Ou alors en criant très fort : avec l'écho renvoyė par les montagnes,
un jardinier devrait finir par vous entendre. 

N.M.

PETITE ANNONCE : CHERCHE TERRAIN A SAMOËNS POUR DU PETIT MARAÎCHAGE
Jeune homme épris de jardinage depuis deux ans - après rupture avec son ancien métier de cœur - cherche terrain de
1500 m2 ou plus, à louer ou acheter, à Samoëns, pour cultiver des légumes et plus si affinités avec les vers de terre du
coin (fruits, aromatiques, fleurs...), avec différentes techniques de permaculture, maraîchage sur sol vivant... 
Toutes les propositions sont les bienvenues. Merci de les transmettre par SMS au 06 87 80 50 92.  

UN CINÉ-DÉBAT

ANIMÉ PAR

GIFFRE EN

TRANSTION

Relayé par NB

https://twitter.com/Leclerc_MEL/status/1594630333303070721?cxt=HHwWgoC9ydz1oaEsAAAA
https://utopies.com/publications/autonomie-alimentaire-des-villes/
https://t.me/+w7Xuc5ymyR03MzM8
mailto:jardigiffre@gmail.com
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Navettes estivales : quelles pistes choisir pour mieux les remplir?
Des navettes ont circulé dans la vallée du Giffre l'été dernier. Une nouveauté mise en place pour la seconde année
consécutive. Avec 15 000 voyageurs en un peu plus de 50 jours de service, l'opération 2022 est qualifiée de ''succès
encourageant'' par la communauté de communes. C'est sûr, c'est mieux qu'en 2021 (4 000 voyageurs), et forcément mieux
que les années précédentes (parce que l'offre n'existait pas). C'était autant d'automobilistes en moins sur nos routes. Mais
ça reste seulement une moyenne de... 300 voyageurs transportés par jour (sur 5 lignes circulant avec une amplitude
maximale de 8h à 20h). A mettre en regard aussi avec les chiffres du trafic publiés par la préfecture - des pics (en 2021) à
17000 véhicules par jour au col de Châtillon, 9000 à La Rivière-Enverse, 7000 à Verchaix... - et l'argent public investi     : 225
000 € au moins avaient été budgétés pour juillet et août, maintenance des arrêts de bus comprise.  Et puis surtout, sur le
terrain, ça donnait à voir beaucoup de navettes circulant à vide ou presque. Triste. Y compris pour les chauffeurs et
chauffeurs : pas cool de transporter de l'air. 

MAINTENANT QUE L'OFFRE EXISTE, 

PENSONS AUX MOYENS DE LA RENDRE 

INCONTOURNABLE

Proposer des solutions alternatives à la voiture
individuelle, c'est formidable. Mais sans forte
incitation et/ou contrainte en parallèle, ça perd en
efficacité. Rendre payants les parkings des sites
touristiques ? C'est une solution, injuste car elle trie au
portefeuille. Il en existe d'autres, plus égalitaires. 

Par exemple, imaginons, uniquement pendant la
haute saison estivale, l'accès au col de Joux Plane
interdit aux véhicules à moteur. De même au Lignon à
Sixt. Ou encore à Sommand et à la Ramaz. Pour s'y
rendre, resterait la marche, le vélo, et donc la navette
(voire le ski roues pour les plus courageux). ''Horreur !
entend-on déjà pester les mécontents. C'est notre
liberté que l'on assassine et une catastrophe
économique annoncée ! Les gens ne viendront plus...''

Regardons donc chez nos voisins. Pour lutter contre la surfréquentation, liste Le Figaro, le parc national des Calanques a
expérimenté une jauge cet été, qui sera reconduite. L'île de Porquerolles, dans le Var, aussi. A Venise, cas emblématique,
les touristes n'ayant pas réservé au moins une nuitée sur place doivent s'acquitter d'une taxe à l'entrée, et l'ouverture de
nouveaux hôtels et de fast-food est interdite. Enfin, au Machu Picchu (Pérou), l'accès est limité à quatre heures par tête.
Sans citer tous ces monuments que l'on ne visite que sur inscription. Pour autant, aucune de ces destinations ne semble
souffrir de désaffection...

On touche là à la question des libertés et de leurs limites. Aux règles que la communauté s'impose à elle-même pour
garantir la vie la plus harmonieuse possible. A la fois pour les touristes comme pour les habitants. Alors, si les navettes de
la vallée du Giffre sont reconduites pour une saison 3 à l'été 2023 (ce qui semble bien parti), quelles seront les règles du jeu ?

N.M.
Sur le même thème, à lire, un anti guide touristique des destinations surfréquentées à éviter 

https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/navettes-estivales-un-succes-encourageant-et-des-piste-damelioration/
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.haute-savoie.gouv.fr/content/download/40362/234380/file/carte_trafic_2021.pdf
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.montagnesdugiffre.fr/wp-content/uploads/2022/09/PV_2022_07_12.pdf
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.lefigaro.fr/voyages/quotas-taxes-interdictions-les-mesures-de-12-destinations-contre-le-surtourisme-20210731
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.linfodurable.fr/environnement/lacces-sur-reservation-une-calanque-de-marseille-prolonge-pour-cinq-etes-35557
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://positivr.fr/ecologie-quelles-destinations-eviter-une-maison-dedition-publie-un-anti-guide-touristique/?utm_source=POSITIVR&utm_campaign=8fc98519d3-newsletter_quotidienne&utm_medium=email&utm_term=0_6404d9f752-8fc98519d3-20401195&mc_cid=8fc98519d3&mc_eid=0220a17467
https://positivr.fr/ecologie-quelles-destinations-eviter-une-maison-dedition-publie-un-anti-guide-touristique/?utm_source=POSITIVR&utm_campaign=8fc98519d3-newsletter_quotidienne&utm_medium=email&utm_term=0_6404d9f752-8fc98519d3-20401195&mc_cid=8fc98519d3&mc_eid=0220a17467


À L'AFFICHE
LES 8 MONTAGNES (VO)
JEU 02 FÉVRIER À 20H30

 
COUP DE COEUR SURPRISE

DE L'AFCAE
LUN 06 FÉVRIER À 20H30

 
LE CHAT POTTÉ 2 : 

LA DERNIÈRE QUÊTE 
MER 08 FÉVRIER À 14H30

 
LE SECRET DES PERLIMS

JEU 09 FÉVRIER À 17H30
 

LE PARFUM VERT
JEU 09 FÉVRIER À 20H30

 

AVATAR : LA VOIE DE L'EAU 
DIM 12 FÉVRIER À 17H

 
INTERDIT AUX CHIENS

ET AUX ITALIENS
LUN 13 FÉVRIER À 20H30

 
LE CHAT POTTÉ 2 : 

LA DERNIÈRE QUÊTE 
MER 15 FÉVRIER À 14H30

 
VIVE LE VENT D'HIVER
JEU 16 FÉVRIER À 17H30

 
TEMPÊTE

JEU 16 FÉVRIER À 20H30

LA PASSAGÈRE
LUN 20 FÉVRIER À 20H30

 
TIRAILLEURS

JEU 23 FÉVRIER À 20H30
 

PAYSANS DU CIEL À LA TERRE
VEN 24 FÉVRIER À 20H30

 
LA (TRÈS) GRANDE ÉVASION

DIM 26 FÉVRIER À 18H
 

L'IMMENSITA (VO)
LUN 27 FÉVRIER À 20H30

CINÉBUS programme 2 séances documentaires spéciales! 

Ven 24/02 : Un film enquête entre Ciel et Terre pour
rencontrer des agriculteurs qui cherchent, chacun à leur
façon, à travailler avec la Vie du sol, afin de nourrir la Terre
autant qu’elle nourrit les Hommes
Ciné-débat en présence du réalisateur Hervé Payen,
discussion animée par Giffre en Transition. 
>>> le site officiel https://www.paysansducielalaterre.fr

Dim 26/02 : Un documentaire sur l'évasion fiscale, rien que
la fin de la bande-annonce avec une petite danse de Patrick
Balkany vaut le détour!
>>> la fiche sur https://www.film-documentaire.fr

Cinébus à Taninges
C U L T U R E  E T  B I E N - Ê T R E
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Cinétoiles, à Cluses
Ashkal l'enquête de Tunis, thriller de Youssef Chebbi
Synopsis ici.

Interdit aux chiens et aux Italiens, animation de Alain Ughetto
Synopsis ici.

Informations sur les séances prochainement sur le site de
Cinétoiles  >>> https://cinetoiles.org/

http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2151
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2137
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2149
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2014
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2014
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2121
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2121
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2121
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2134
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2146
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2147
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2106
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=2144
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
https://www.paysansducielalaterre.fr/
https://www.film-documentaire.fr/4DACTION/w_fiche_film/66125
https://www.allocine.fr/personne/fichepersonne_gen_cpersonne=545206.html
https://www.allocine.fr/film/fichefilm_gen_cfilm=303763.html
https://www.allocine.fr/personne/fichepersonne_gen_cpersonne=180042.html
https://www.allocine.fr/film/fichefilm_gen_cfilm=279640.html
https://cinetoiles.org/


Un dimanche de voyages...

C U L T U R E  E T  B I E N - Ê T R E
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Dimanche pluvieux, plafond bas et gris... Allez hop, je contacte mon entourage pour un covoit' vers le Palais Lumière à
Evian pour voir l'expo Artistes voyageuses - L'appel des lointains - 1880/1944.

Artistes voyageuses - L'appel des lointains - 1880/1944 : du 11/12/2022 au 21/05/2023 au
Palais Lumière à Évian
Ouvert tous les jours 10h-18h, sauf lundi et mardi 14h-18h.

SV

Deux mots qui associent l'art et le voyage mais qui en suggèrent un autre, les
femmes. Et elles sont extraordinaires, ces femmes qui ont entrepris ces voyages
périlleux au fin fond de l'Afrique ou de l'Asie au début du XXème siècle (avec
certes, le colonialisme en toile de fond) alors qu'en Europe les conflits étaient en
germe ou mettaient les pays à feu et à sang. 

Certaines en ont rapporté des tableaux lumineux, d'autres des photos de visages
émouvants. Jeanne Thil a été employée par des compagnies transatlantiques ou
transsahariennes pour élaborer des affiches commerciales. Alexandra David-
Néel a sillonné l'Asie pendant des années avec toute l'audace que l'on peut
imaginer à cette époque et qui transparaît dans les documentaires vidéos.

Pour moi, l'expo a été un voyage sur les pas d'artistes téméraires et une
rencontre touchante avec leurs œuvres.

En complément de l'exposition, je recommande vivement le livre "Les
femmes aussi sont du voyage ; l'émancipation par le départ" de la journaliste
et voyageuse au long cours Lucie Azema, paru en 2021 .
LB

Réco BD : The end, de Zep
BD Thriller environnemental
Éditions Rue de Sèvres
Date de parution : Avril 2018

Une perle découverte au CDI du collège de Taninges. 
Il n'est jamais trop tard, la BD date de 2018 ! Impossible de la lâcher avant la fin!

Disponible à la médiathèque de Samoëns.
sv

https://www.evian-tourisme.com/fete-et-manifestation/exposition-artistes-voyageuses-lappel-des-lointains-1880-1944-evian-les-bains/
https://www.placedeslibraires.fr/livre/9782080208613-les-femmes-aussi-sont-du-voyage-l-emancipation-par-le-depart-azema-lucie/
https://www.evian-tourisme.com/fete-et-manifestation/exposition-artistes-voyageuses-lappel-des-lointains-1880-1944-evian-les-bains/
https://www.placedeslibraires.fr/livre/9782080208613-les-femmes-aussi-sont-du-voyage-l-emancipation-par-le-depart-azema-lucie/
https://www.placedeslibraires.fr/listeliv.php?base=paper&form_recherche_avancee=ok&auteurs=Azema+Lucie


Mes plus beaux souvenirs avec mes enfants sont les semaines passées au festival Au Bonheur des Mômes au Grand-
Bornand en fin d'été. C'était un grand bol de folie, de rires, de poésie, de légèreté et d'ouverture avant de reprendre le
boulot. Nos filles s'éclataient et nous aussi ! Nous y sommes allés pendant plus de 10 ans.

Le slogan d'Alain Benzoni, le directeur du festival, était "Lâche tes écrans, viens voir du vivant!". Je crois que le message est
gravé dans la tête de mes filles pour longtemps (ce qui ne les empêche pas d'avoir aussi leur nez dans leurs écrans, comme
nous tou.te.s).

L'émotion où me plonge le spectacle vivant, je ne peux pas la mettre en pause, je ne peux pas attendre un replay, elle est
unique, éphémère, solitaire et collective. Elle me suit encore longtemps après, quand je retourne à ma voiture pour rentrer
chez moi, quand je la partage avec celles et ceux qui m'ont accompagné.e.s ou quand le souvenir du spectacle est évoqué
avec les filles et qu'on en rit encore.

Aujourd'hui, on nous vante un projet ultra coûteux de vélodrome avec, pour faire passer la pilule aux bobo-gauchos-
intellos et autres trucs en "os", une salle de spectacle de 10 000 places où nous allons tous nous ruer pour voir... quoi ??
Mais qu'en est-il des quatre salles de spectacle qui nous entourent : 

Les Allos à Cluses,
Château Rouge à Annemasse,

Culturral à Sallanches
et la Maison des Arts du Léman à Thonon?

Combien de fois nous sommes-nous dit : la programmation est géniale, rien de tel que le spectacle vivant, les artistes
doivent pouvoir gagner leur vie...? Et nous restons chez nous, dans le canap' à regarder Netflix...

Ma solution est de regarder les livrets publiés par ces 4 salles dès qu'ils sortent, de faire mon choix pour la saison à venir et
d'acheter les spectacles qui m'intéressent. OK, c'est un budget... mais c'est un choix.

Je profite en plus souvent d'un abonnement dès l'achat de 4 billets. Ensuite, plus possible de me dire le soir même "non, je
reste au chaud chez moi" et je ne le regrette jamais...

Si ce qui vous arrête, c'est de ressortir le soir et de devoir reprendre la voiture pour y aller, je vous propose un lien vers un
framadate où vous pourrez indiquer les spectacles pour lesquels vous souhaitez covoiturer.

            https://framadate.org/jFGPCGY9VGtuz9Ux
 
 
 
 
 
 
 
 

GeT vous enverra alors un mail regroupant les personnes concernées par le spectacle pour qu'elles puissent organiser leur
covoiturage. Nous tentons l'expérience et déciderons de sa durée en fonction de son utilité.

A bientôt pour un moment d'évasion...
SV
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En route pour s'évader...

https://les-allos.fr/
https://www.chateau-rouge.net/
https://sallanchesmontblanc.com/vivre-sallanches/saison-culturelle-culturral
https://mal-thonon.org/
https://framadate.org/jFGPCGY9VGtuz9Ux
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NOTE D’INTENTION

Le Collectif Zoépolis réunit des designers, des chercheurs, des artistes et des experts qui explorent de  nouvelles
relations inter-espèces (humain, animal, végétal…), en associant les citoyens et les acteurs publics et privés.
Nous accompagnons notamment la direction des espaces verts de la ville de Lyon, les pôles de compétitivité
et les écoles supérieures (Strate, Université Lyon Saint-Etienne, UTC Compiègne, École d'architecture de
Grenoble…) sur les enjeux de biodiversité, nous organisons des ateliers citoyens pour sensibiliser aux modes
de vie et aux perceptions d’autres espèces.

 

Nous souhaitons organiser un temps de rencontre de 3-4 jours, durant l’été 2023 (début juillet ou fin août),
pour explorer et tester de nouvelles manières de cohabiter avec le vivant, en immersion dans un territoire
avec ses acteurs locaux et habitants, ainsi que nos partenaires (naturalistes, écologues, philosophes,
urbanistes, artistes…).  

… 3 journées faites d’observations naturalistes, d’ateliers créatifs, de conférences/débats, partages
d’expériences et de stratégies, et de temps de fête conviviaux autour du soin aux vivants.  
À l’issue de ce temps de rencontrenousconstruironsnotrefeuillederouted’actionsfuturespour
l’association Zoétopia.  
Nous recherchons un lieu d’accueil, au contact de la biodiversité, qui souhaite accueillir l’événement 
pour son territoire.
-Un hébergement pour 30 personnes environ (dans une ferme, une auberge ou chez l’habitant),
éventuellement un espace extérieur pouvant accueillir quelques tentes.
-Une place publique pour organiser des temps forts et des veillées avec du public (une grande salle/des
tentes en cas de mauvais temps).  
Dès que nous aurons trouvé ce territoire, nous nous connecterons avec les acteurs locaux (associations,
commerçants, collectivités, écoles…) pour co-organiser l'événement plus en détails.
En amont et en aval de ces 3 jours, le temps du voyage sera une occasion de rencontres et de visite de lieux
inspirants.  
Contactez-nous par mail si vous souhaitez nous accueillir, ou si vous souhaitez devenir partenaire et nous y
retrouver >>> zoepolis.design@gmail.com

Relayé par Laure (cf p.24) et NB

mailto:zoepolis.design@gmail.com


Nous constituons un listing mails et tel

des  bénévoles potentiels pour donner

un coup de main sur des tâches

précises, prochain besoin :
 

 cuisto en amont ou vendeur.se

Mardi 21 février, de 14h à 19h
chalet goûter Carnaval de Samoëns

Dispo ? Partant.e ? Écrivez-nous à :

contact@giffre-en-transition.fr

petites annonces 
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LA GAZETA MAI 2021

4
SAMEDI

FEVRIER

Repair Café
La Roche-sur-Foron

La BASE - 9h à 12h - infos

2
JEUDI

FEVRIER

8
MERCREDI

FEVRIER

10
VENDREDI

FEVRIER

24
VENDREDI

FEVRIER

18
SAMEDI

FEVRIER

Soirée (re)découverte &
bénévolat de FNE 74

Visio sur inscription - 18h30/19h30 - infos

Avant-Première : 
Paysans du ciel à la terre

Taninges (cinéma) - 20h30 - infos

Repair Café
La Roche-sur-Foron

La BASE - 9h à 12h - infos

Don du sang Mieussy
Mieussy(salle de la gare) - 15h30 à 19h sur

RDV- infos

anims-visites            

marchés              

21
MARDI

FEVRIER
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[Conférence] Tyrannie des écrans
la fin d’un monde commun ?

Bonneville (Agora) - 20h30- infos

Don du sang Taninges
Taninges (salle des fêtes) - 16h30 à 19h30

sur RDV- infos
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De l'hiver

Exposition peintures et photos "SAISONS"
Du 4 au 24 février 

Taninges (Arcade Espace Jacquem'Arts)
lundi à vendredi 10h à 12h & 15h à 18h- infos

Sortie trappeur sur Sommand
Du 5 février au 5 mars : lundi et jeudi à 18h 

à destination des enfants
lundi et jeudi à 18h - sur inscription- infos

Le Chemin des contes aux pays des cascades
Du 8 février au 1er mars

Sixt Fer à cheval (rdv. maison de la montagne)
les mercredi 17h30 à 21h- sur inscription- infos

spécifique hiver

Marché des producteurs locaux
Du 9 février au 3 mars

Sommand (salle polyvalente, du coté des résidences)
les jeudi de 16h à 18h- infos

Marché artisanal
Lundi 20 & lundi 27 février

Samoëns (Halle de la Grenette)
10h à 18h- infos

Réseau initiative
Faucigny Mt Blanc

vallée Giffre - 8h30 - sur inscription

Toutes les visites du 
Patrimoine 
de la vallée

agenda 

https://paysrochoisentransition.org/repair-cafe/
https://www.fne-aura.org/evenement/soireedecouvertefne74-visio-3/
https://www.paysansducielalaterre.fr/
https://paysrochoisentransition.org/repair-cafe/
https://mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr/collecte/70142/sang/10-02-2023
https://www.upbonneville.fr/evenement/tyrannie-des-ecrans-la-fin-dun-monde-commun/
https://mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr/collecte/69118/sang/02-02-2023
http://www.giffre-en-transition.fr/
mailto:contact@giffre-en-transition.fr
https://patrimoine-taninges.fr/saisons/
https://www.prazdelys-sommand.com/activite/sortie-trappeur-2/
https://www.haut-giffre.fr/agenda/sur-le-chemin-des-contes-au-pays-des-cascades/
https://www.prazdelys-sommand.com/fete-et-manifestation/marche-des-producteurs/
https://www.mairiedesamoens.fr/reseau-initiative-faucigny-mont-blanc-reunion-dinformation-collective
https://www.mairiedesamoens.fr/reseau-initiative-faucigny-mont-blanc-reunion-dinformation-collective
https://www.mairiedesamoens.fr/reseau-initiative-faucigny-mont-blanc-reunion-dinformation-collective
https://www.guides-patrimoine-savoie-mont-blanc.fr/territoires/faucigny-vallee-du-giffre/
https://www.guides-patrimoine-savoie-mont-blanc.fr/territoires/faucigny-vallee-du-giffre/
https://www.guides-patrimoine-savoie-mont-blanc.fr/territoires/faucigny-vallee-du-giffre/
https://www.guides-patrimoine-savoie-mont-blanc.fr/territoires/faucigny-vallee-du-giffre/
https://www.guides-patrimoine-savoie-mont-blanc.fr/territoires/faucigny-vallee-du-giffre/
https://www.guides-patrimoine-savoie-mont-blanc.fr/territoires/faucigny-vallee-du-giffre/
https://www.guides-patrimoine-savoie-mont-blanc.fr/territoires/faucigny-vallee-du-giffre/

